

Vendredi 5 janvier 2024

La Métropole salue l'accueil très favorable réservé par la presse nationale au film de Marianne Lère-Laffite sur Chapelle Darblay

Depuis mercredi 3 janvier, le film « L'usine, le bon, la brute et le truand » de Marianne Lère-Laffite est sorti dans les salles. Il raconte avec « grâce et humanité »¹ l'histoire singulière du sauvetage de Chapelle Darblay au cœur du patrimoine industriel rouennais et des enjeux de la transition sociale-écologique, une histoire toujours en cours, où la Métropole a joué un rôle décisif et inédit en France et pour laquelle la mobilisation ne faiblit pas.

Pour Nicolas Mayer-Rossignol, Président de la Métropole Rouen Normandie, Abdelkrim Marchani, Vice-Président en charge de l'économie, l'attractivité, l'enseignement supérieur et la recherche, la vie étudiante, le numérique - L'Europe et l'international et Julie Lesage, Maire de Grand-Couronne : « *Le combat des salariés de Chapelle Darblay pour la préservation de ce site industriel exceptionnel est une leçon d'espoir, de courage, d'intelligence collective et de fidélité à des valeurs que nous défendons avec eux. Nous nous réjouissons de l'excellent accueil que la presse réserve au travail remarquable de Marianne Lère-Laffite : il faut absolument aller voir ce film magnifique de sincérité, de volonté et d'humanité.* »

Ce combat a rassemblé responsables syndicaux locaux et nationaux, élus, acteurs privés et publics parfois au plus haut niveau, ce que le film restitue pleinement, en mettant avec raison l'accent sur l'action de Julien, Cyril, Arnaud, les trois représentants du personnel au cœur du récit. Rien n'était facile, rien n'aurait été possible sans leur engagement, leur détermination, leur force de conviction. Le film souligne aussi combien des acteurs venus d'horizon parfois très différents ont su travailler ensemble et mettre leur partition et savoir-faire en commun pour construire une solution. Hymne à l'intelligence collective, aux notions de solidarité et d'entraide à tous les niveaux, même quand les causes semblent hors de portée, « L'usine, le bon, la brute et le truand » est un magnifique chant d'espoir, une leçon de volonté et la Métropole, ses élus et services, sont très fiers d'en être une des composantes.

L'usine de Chapelle Darblay est un fleuron de l'économie circulaire. C'est ici qu'est né le recyclage des papiers en 1985. Seul site français produisant du papier journal 100% recyclé, il incarne avec d'autres la puissance industrielle de la vallée de la Seine recyclant jusqu'à 480 000 t/an, soit le résultat du tri de 24 millions d'habitants. Chaudière biomasse, station d'épuration intégrée, transport de papier par le fleuve, partenariats avec l'économie sociale et solidaire, pour l'insertion des travailleurs les plus fragiles : Chapelle Darblay est un cas d'école. Il a pour nous valeur d'exemplarité dans la trajectoire de décarbonation de la métropole rouennaise.

¹ Journal « Le Monde » du 3 janvier 2024

Ce site unique aurait pourtant pu disparaître sous sa forme la plus vertueuse lorsque sa vente fut annoncée en 2019, et que les promesses de reprises laissaient craindre son démantèlement. C'était compter sans la mobilisation des syndicats, à tous les niveaux, de la Métropole Rouen Normandie et de nombreux élus à travers toute la France, qui surent frapper à toutes les portes, saisir les Premiers ministres successifs, jusqu'au Président de la République, à travers un appel fort et unanime : « Il faut sauver Chapelle Darblay ! ».

La Métropole Rouen Normandie a pris dans ce process une décision forte et inédite dans l'histoire de l'industrie française : la préemption du site en vue de le céder à un repreneur à même de préserver l'activité de recyclage. Le film restitue la construction de cette démarche originale qui a nécessité détermination et précision jusque dans les moindres détails.

Il reste encore beaucoup à faire pour que l'activité reprenne. Aujourd'hui encore, nous restons mobilisés syndicats, élus, agents de la Métropole Rouen Normandie, pour faire (re)vivre la papeterie. Nous saluons l'accord récent solide de Véolia et Fibre Excellence qui garantit l'approvisionnement du site sur 10 ans. Nous appelons l'Etat à mobiliser l'ensemble de ses outils pour consolider le montage financier du projet et permettre la relance de l'activité. Chapelle Darblay est notre patrimoine, celui des centaines de familles qui se sont engagées dans son histoire, mais aussi un symbole des problématiques contemporaines de réindustrialisation et d'économie circulaire. Nous nous battons jusqu'au bout pour que l'histoire soit belle. Nous ne lâcherons rien.

Contact presse :

Perrine Binet

perrine.binet@metropole-rouen-normandie.fr

02 32 76 84 24 – 07 64 67 18 05